



**CENTRO DE INTERCAMBIO Y  
SERVICIOS PARA EL CONO SUR  
ARGENTINA**

**2023**

# ¿Quiénes somos?

CISCSA Ciudades Feministas es una ONG de Córdoba (Argentina) con una larga trayectoria de trabajo en temas innovadores de la agenda feminista. Desde nuestra formación, en 1985, contribuimos al fortalecimiento de las voces y acciones de organizaciones de mujeres. Desarrollamos proyectos de investigación, formación e incidencia política a nivel internacional, regional y local para avanzar en la agenda de los derechos de las mujeres y disidencias sexuales a las ciudades y los territorios, a un hábitat digno y a una vida libre de violencias.

Posicionadas desde una perspectiva crítica, feminista, interseccional y latinoamericana, promovemos abordajes a partir de la intersección géneros-territorios en torno a cuatro escalas: cuerpo, casa, barrio, ciudad. Generamos aportes en torno al derecho a las ciudades, el urbanismo feminista, el acceso a la vivienda, los servicios e infraestructuras, el cuidado como derecho y como trabajo, las asimetrías en el uso del tiempo entre mujeres y varones, las violencias en los espacios públicos, el fortalecimiento político de organizaciones y grupos feministas, entre otros temas.



## **Misión**

---

Desde una perspectiva crítica, feminista y latinoamericana, promover ciudades inclusivas, justas y plurales, para que las mujeres en sus identidades diversas puedan usar y disfrutar sus territorios.

## **Visión**

---

Buscamos una sociedad más igualitaria, de ciudades vitales, placenteras, sin violencias, donde todas las personas accedan plenamente a sus derechos, sin desigualdades, en las que se priorice el cuidado de la vida, los bienes comunes y la naturaleza en armonía.



## Nuestras líneas estratégicas

- ✔ **Producir** conocimientos en relación a las desigualdades de género en el derecho a la ciudad, con foco en las violencias y los trabajos de cuidado, desde una perspectiva feminista, plural, latinoamericana.
- ✔ **Fortalecer** las voces colectivas de las mujeres y sus demandas para promover su derecho a la ciudad.
- ✔ **Incidir** en la política pública y el diálogo con los gobiernos locales y nacionales desde el pensamiento feminista, plural, latinoamericano.
- ✔ **Transferir** conocimiento teórico conceptual, herramientas, instrumentos metodológicos y experiencias a colectivos y organizaciones de mujeres y feministas, funcionarios/as técnicos y políticos, medios de comunicación, academia, otras organizaciones que trabajan en el campo del hábitat y otros actores sociales.
- ✔ **Sensibilizar y difundir** debates conceptuales, metodológicos y experiencias a colectivos y organizaciones de mujeres y feministas, decisores/as técnicos y políticos, comunicadores/as, academia, otras organizaciones que trabajan en el campo del hábitat y público en general, en el derecho de las mujeres a la ciudad y al hábitat.
- ✔ **Promover, participar y fortalecer** procesos de articulación feminista con organizaciones, redes de mujeres y académicas, para la incidencia política en el cumplimiento de los compromisos asumidos por los gobiernos, a nivel nacional, regional e internacional.

## Redes y alianzas

En Córdoba, formamos parte de la Red Pueblo Alberdi y articulamos con la Facultad de Ciencias Sociales y el Área Feminismos, Género y Sexualidades (FemGeS) de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba. A nivel nacional, conformamos el colectivo Habitar Argentina.

A nivel regional co-fundamos y somos parte de la Red Mujer y Hábitat de América Latina y el Caribe y de la Articulación Feminista Marcosur (AFM).

Creamos instancias de capacitación para la red de gobiernos locales de América del Sur, referente en los procesos de integración regional, Mercociudades.

Integramos la Coalición Internacional por el Hábitat (HIC), la Comisión Huairou, la Plataforma Global por el Derecho a la Ciudad (GPR2C) y asesoramos en materia de género a la organización mundial de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU) y a la Unión Iberoamericana de Municipalistas (UIM) entre otras.



# PROYECTOS

## Violencias de género en los espacios públicos

### Somos territorios: mujeres y actores locales articuladas por espacios libres de violencias (2020-2023)

Este proyecto propone generar articulaciones entre actores políticos y sociales para disminuir la violencia hacia mujeres y diversidades en los espacios públicos de Córdoba. Financiado por el Fondo Fiduciario de las Naciones Unidas bajo la Iniciativa Spotlight, se implementa en tres regiones de la provincia de Córdoba: Río Cuarto, Villa María y Cruz del Eje. Sus objetivos principales son generar información sobre las violencias en el espacio público y su impacto diferencial en mujeres, niñas y diversidades; sensibilizar a la sociedad en el reconocimiento de estas violencias; producir y transferir herramientas que fortalezcan las voces de las mujeres en su diversidad; y desarrollar e implementar modelos participativos de articulación multiactoral, que posibiliten la construcción de agendas colectivas para prevenir estas violencias.



## **Prevenir violencias de género: experiencias y aprendizajes en América Latina y Caribe hispano (2020-2022)**

A través del mapeo, sistematización y análisis de experiencias de prevención de violencias basadas en género desarrolladas en América Latina y el Caribe hispano, buscamos generar recomendaciones y diálogos que nos permitan aprender de estas acciones de prevención y mejorarlas para acelerar el camino hacia una vida libre de violencias para mujeres y niñas. Es una iniciativa del Programa Regional Spotlight del Sistema de Naciones Unidas y la Unión Europea, impulsada por UNFPA e implementada por CISCESA Ciudades Feministas (Argentina) y Colectiva Feminista para el Desarrollo Local (El Salvador).

## **Un nuevo paso en la implementación de políticas contra la violencia hacia las mujeres, con actores policiales: mujeres más seguras (2014-2015)**

Su principal objetivo fue contribuir a la erradicación de la violencia contra las mujeres, avanzando en la implementación de políticas y planes de acción tendientes a ese logro. El proyecto proponía fortalecer la colaboración y acción entre actores policiales y organizaciones de mujeres, para ampliar, conocer y fortalecer el debate público sobre la seguridad de las mujeres en las ciudades.

Desde esa perspectiva, se consideró que la sensibilización y la formación de las instituciones policiales en equidad e igualdad de género, así como el adecuado tratamiento de las situaciones de violencia vividas por las víctimas, son ineludibles en materia de la agenda de seguridad ciudadana y como vehículo transformador de conductas y prácticas policiales. Programa regional Ciudades sin violencia hacia las mujeres, ciudades seguras para tod@s (2006-2011)

## **Programa regional Ciudades sin violencia hacia las mujeres, ciudades seguras para tod@s (2006-2011)**

Su principal objetivo fue el fortalecimiento del ejercicio de los derechos ciudadanos de las mujeres en América Latina, reduciendo la violencia pública y privada que se ejerce contra ellas en las ciudades. La violencia en los espacios públicos, en particular en el transporte público, fue uno de los focos específicos de la iniciativa. Sus principales líneas de trabajo fueron: producción de conocimientos y diagnósticos, capacitación y sensibilización, generación de intercambios, y experiencias participativas territoriales. Este proyecto generó una metodología de trabajo que resultó un importante insumo para otros proyectos implementados a nivel regional y global por diversas organizaciones que trabajan la temática. Fue realizado por la Red Mujer y Hábitat ALC en Argentina, Chile, Colombia, Perú, El Salvador y Guatemala; y financiado por ONU MUJERES (Fondo de Desarrollo de Naciones Unidas para la Mujer) y AECID (Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo).

## **Instrumentos para la gobernabilidad urbana: indicadores urbanos de género (2000-2002 / 2002-2004)**

Consistió en la construcción de un sistema de Indicadores Urbanos de Género que informe desigualdades y usos diferenciados del espacio público urbano y el transporte público entre hombres y mujeres, como también los obstáculos que existen para las mujeres en los espacios públicos abiertos. Se realizaron encuestas en esas ciudades y los resultados fueron presentados a las áreas de la mujer de cada municipio con el fin de incidir en las políticas públicas de planificación del espacio público urbano. Fue implementado en las ciudades de Mendoza y Rosario (Argentina), Montevideo (Uruguay), Asunción (Paraguay) y Talca (Chile). Coordinado por CISCOSA, con apoyo financiero de UNIFEM Brasil-Conosur.

# Fortalecimiento de organizaciones de mujeres

## Mujeres diversas y personas LBTQ+ garantizando la agenda por sus derechos y transformando la vida en ciudades y territorios (2019-2022)

Esta iniciativa busca avanzar en la incidencia en políticas y acciones de gobiernos locales respecto a las Agendas por los Derechos de las mujeres a las ciudades y los territorios, considerando la agudización de las desigualdades sociales y de género producida por la pandemia de COVID-19. Es una iniciativa de la Red Mujer y Hábitat ALC, financiada por el “Programa Liderando desde el Sur” del Fondo de Mujeres del Sur, que propone aportar herramientas y acompañar a organizaciones de mujeres y de personas LBTQ+ para la formulación de planes de acción locales, que faciliten avances respecto a sus derechos a la ciudad.

El proyecto pretende contribuir a fortalecer su activismo y participación política frente a los gobiernos locales, con foco en las problemáticas propias de cada territorio.



## Articulando la Red. Diseñando ciudades inclusivas y feministas (2021)

Asesoramiento técnico a la Municipalidad de Santa Fe (Argentina) y al Municipio de Asunción (Paraguay), ambos miembros del núcleo de género de Mercociudades, articulando gobiernos locales de la región. Esta consultoría buscó contribuir a la incorporación de herramientas y a la formación de personal involucrado directamente en el diseño de las ciudades, en perspectiva de género interseccional. Su ejecución facilitó la creación de categorías analíticas para confrontar la desigualdad y la discriminación, así como para visibilizar las necesidades de las mujeres en los contextos urbanos.

## Programa de fortalecimiento de la Articulación Feminista Marcosur (2016-2020)

Desde 2016 implementamos conjuntamente con cuatro organizaciones de las 17 que integran la Articulación, las líneas principales de nuestro Plan Estratégico quinquenal con financiamiento de la Unión Europea. Dicho plan buscó fortalecer y posicionar las perspectivas y demandas feministas en los espacios de debate tanto del movimiento en su interior como también en articulación con otros movimientos sociales y ante instancias gubernamentales a nivel local, regional y global, a fin de incidir en la construcción de políticas y decisiones públicas que contribuyan a la igualdad de género, con protagonismo y empoderamiento de las mujeres.



## Mujeres diversas por ciudades seguras, inclusivas y sostenibles (2016-2019)

Articulamos con organizaciones de mujeres y equipos técnicos para la elaboración participativa de una Agenda por los derechos de las mujeres a las ciudades y los territorios, en la ciudad de Córdoba. Los ejes de trabajo fueron derecho a la vivienda, a los servicios e infraestructuras públicas, movilidad y transporte, y espacios públicos. La agenda se elaboró a partir de la construcción colectiva, en talleres y encuentros de capacitación y de formulación de propuestas y demandas que incluyeron también campañas de sensibilización e incidencia política.

## Ciudades inclusivas y género (2009-2011)

El objetivo general de este programa fue promover el derecho a la ciudad, centrándose en las posibilidades de todos y todas, en particular de las mujeres, de participar en y de la ciudad: posibilidades para vivir, para estudiar, para trabajar y desplazarse, para transitar y disfrutar plenamente del espacio público sin restricciones. Fue coordinado por Women in Cities International (WICI), financiado por el Fondo Fiduciario de la ONU para Eliminar la Violencia contra la Mujer, e implementado por la Red Mujer y Hábitat ALC (Argentina), Information Centre of the Independent Women's Forum (Rusia), International Centre and Network for Information on Crime (Tanzania), y Jagori (India).



## Cuidados y territorios

---

Cuidados y territorios es una de las líneas de trabajo que desarrolla CISCSA a través de la implementación de varios proyectos que dialogan entre sí –financiados por Open Society Foundations, GRRIPP, Fundación Heinrich-Böll Cono Sur, IDRC Carleton University, otros-. Desde el enfoque del derecho a la ciudad, entendemos el cuidado como instrumento de redistribución para la autonomía de las mujeres. Estas iniciativas pretenden visibilizar el cuidado como trabajo, como derecho y como necesidad de todas las personas. En este sentido, interseccionamos territorios y cuidados en clave de género para producir conocimiento, desarrollar herramientas, posicionar el trabajo de cuidados en el centro de la planificación territorial, y promover transformaciones urbanas que contribuyan a una mejor calidad de vida de las mujeres.

**El Cuidado: instrumento de redistribución territorial para la autonomía de las mujeres (2020); ¿Quién cuida en los barrios y asentamientos en la pandemia en la ciudad de Córdoba? (2021); Ciudades y territorios que cuidan: sistemas locales de cuidado con enfoque de género (2021-2022); y Cuidados y territorios (2021-2023)** son proyectos que forman parte de esta línea.



## **Asistencia técnica para la transversalización de la perspectiva de género en las políticas y estándares de los programas y proyectos del Ministerio de Obras Públicas de Argentina (2021-2023)**

En el marco del Proyecto “Mejoramiento de la Infraestructura Federal para el Desarrollo Sostenible”, implementado por UNOPS en apoyo al Ministerio de Obras Públicas de Argentina, ONU Mujeres firma un acuerdo con UNOPS para llevar adelante un proyecto de fortalecimiento de las capacidades a nivel nacional y federal para que las obras públicas incorporen la perspectiva de género. En este marco convoca a Ana Falú directora ejecutiva de Ciscsa quien, junto con el equipo de la organización, brinda asistencia técnica para cumplir este objetivo.

La consultoría consiste en la generación de documentos de análisis y recomendaciones, manuales orientativos y propuestas de formación/capacitación en los siguientes ejes (tópicos): transversalización de género en el ciclo general de la obra pública, infraestructuras de cuidados, movilidad y transporte, espacios públicos, entre otras.

## **EQUIPO DE TRABAJO**

Somos un equipo interdisciplinario que incluye arquitectas, psicólogas, abogadas, politólogas, comunicadoras y contadoras con larga trayectoria en el campo del derecho a la ciudad y del derecho de las mujeres a vivir vidas sin violencia.

### **Áreas de trabajo**

**PROGRAMAS:** conformada por profesionales con perfiles acordes a los proyectos que se desarrollan, con inserción y múltiples alianzas a nivel local e internacional con instituciones académicas, gobiernos locales y movimientos sociales.

**ADMINISTRATIVA - FINANCIERA:** cuenta con larga experiencia en la gestión de proyectos financiados por múltiples donantes y con un sistema administrativo, contable y de gestión que ha sido auditado exitosamente en varias oportunidades.

**COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL:** conformada por profesionales de la comunicación y el diseño que trabajan para consolidar la imagen de la organización y ampliar la visibilidad de los proyectos que implementa y las temáticas que abordan. Su equipo desarrolla todo tipo de productos e implementa acciones y campañas de incidencia.

Ana Falú es Directora Ejecutiva y co-fundadora de CISCOSA Ciudades Feministas, de la Red Mujer y Hábitat ALC (desde 1986) y de la Articulación Feminista Marcosur (AFM, desde 2000). También es la actual directora de la Maestría de Gestión y Desarrollo Habitacional (UNC- FAUD - Argentina). Co-coordinó con Virginia Vargas el proceso de las ONG hacia la IV Conferencia Mundial de la Mujer en China (Beijing, 1995). Fue directora de ONU Mujeres (ex UNIFEM) para Región Andina y Brasil y Países del Cono Sur (2002-2009). Actualmente es Asesora de Género de ONU Hábitat, experta en Género de la Unión Iberoamericana de Municipalistas (desde 2010) y asesora de Género de CGLU (Gobiernos Locales Unidos del Mundo, en curso). Además, es consejera de Feminismos de la Coalición Internacional del Hábitat y consejera del Fondo de Mujeres del Sur (Argentina).

# CENTRO DE FORMACIÓN FEMINISTA

En 2020, CISCSA creó un centro de formación y capacitación feminista. De carácter interdisciplinario, su objetivo es transferir y formar en el campo teórico y práctico de las políticas y las acciones comunitarias, a partir de experiencias y desarrollos propios de una práctica sostenida por casi cuatro décadas. Nuestro Centro de Formación Feminista viene a ocupar un área de vacancia en los temas prioritarios que nos ocupan, no solo en cuanto a formación sino también brindando asesoramiento técnico a nivel iberoamericano.

Hay un camino de experiencias desarrolladas con municipios, organizaciones sociales, universidades, otras ONGs y redes, de talleres, seminarios, foros y cursos. Uno de los focos de la formación feminista es aportar a las organizaciones sociales y los grupos de mujeres organizadas en comunidades y barrios, como también sensibilizar y capacitar gobiernos locales, medios de comunicación y público en general, buscando incidir en políticas y proyectos para avanzar en la igualdad de oportunidades y derechos para mujeres y disidencias sexuales.



Centro de  
Formación  
Feminista

[www.ciscsa.org.ar](http://www.ciscsa.org.ar)

 [ciscsa@ciscsa.org.ar](mailto:ciscsa@ciscsa.org.ar)

 [CiscsaCba](#)

 [ciscsacba](#)

 [ciscsa\\_cba](#)

  [CISCSA Ciudades  
Feministas](#)



2023 | Córdoba, Argentina